

**MANUEL GUADARRAMA**

Abogado que defiende la aplicación de las leyes y la lógica. Usa datos para argumentar. Maestro en políticas públicas y profesor universitario.

ANÁLISIS / MIÉRCOLES 27 DE DICIEMBRE DE 2023

Bola de cristal 2024

A unos días de que termine el 2023, más allá del recuento de lo sucedido en este ajetreado año, conviene tener en el radar los eventos que nos ocuparán y posiblemente preocuparán para el siguiente año. Aunque no se puede predecir el futuro en una bola de cristal, sí podemos prevenir, alertar y prepararnos sobre algunos de los sucesos que sabemos ocurrirán en 2024. Aquí los 5 imprescindibles:

1. Elecciones en México: El 2 de junio de 2024 se llevará a cabo el proceso electoral más grande que haya existido en el país. No solo renovará el Ejecutivo y Legislativo Federales, sino que habrá elecciones en las 32 entidades federativas donde se elegirán Gubernaturas, Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, Congresos Locales, Ayuntamientos, Juntas Municipales y Alcaldías, sumando en total más de 19 mil cargos públicos. El Instituto Nacional Electoral y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) serán los encargados de conducir y dirimir las actividades electorales.
2. Crisis pendientes de resolver: La Suprema Corte de Justicia de la Nación seguirá en el ojo del huracán. Dentro de la lista de casos pendientes están los relacionados con el decreto de la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica, en materia de litio y gas natural, así como la cancelación de estancias infantiles y qué sucederá con los fideicomisos del Poder Judicial de la Federación.



3. Nombramientos: En 2023 quedaron rezagadas designaciones de organismos clave para la democracia del país. Específicamente del TEPJF, del Instituto Nacional de Transparencia (INAI), del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), Sistema Nacional Anticorrupción y la Comisión Nacional de Hidrocarburos. Además de estar latente la intención del presidente de enviar en el siguiente periodo de sesiones del Congreso una reforma para eliminar a varios organismos autónomos y transformar el Poder Judicial de la Federación.

4. Elecciones en Estados Unidos: Las próximas elecciones presidenciales de nuestro vecino del norte serán el 5 de noviembre de 2024. Los estados y los partidos políticos realizarán las elecciones primarias y sus asambleas de partido "caucus". Este proceso sucede en la incertidumbre sobre los candidatos presidenciales, por ejemplo, si Trump estará en la boleta o no. Lo que suceda sin duda tendrá un impacto en la política migratoria y comercial. El primero un tema trascendental para la política de seguridad nacional y los derechos humanos y, el segundo, relacionado con el fenómeno del nearshoring que está beneficiando a nuestro país, pero que meterá ruido a la relación de México con China y EUA.

5. Presión a las finanzas públicas: El presupuesto aprobado para 2024 no será austero. Los 9 billones 66 mil millones de pesos no son gratis. Se contratará deuda por 1.7 billones de pesos y se pagará un costo financiero de la deuda de 1.3 billones de pesos. Los estados y municipios del país tendrán un recorte de (-)0.01% en términos reales en comparación con el Presupuesto de Egresos de la Federación 2023 (IMCO). Igualmente habrá un recorte concentrado en los organismos autónomos. La presión provendrá de tres aspectos: una baja recaudación tributaria, caída en ingresos petroleros y aumento de recursos para el pago de pensiones.

Con el 2024 vendrá una agenda electoral, legislativa y jurídica que habrá que seguir de cerca. El nuevo año también traerá consigo nuevos retos, pero sobre todo nuevas oportunidades. Estimados lectoras y lectores, muchas gracias por acompañarme en este año que finaliza, que 2024 sea un gran año ¡Muy felices fiestas y los mejores deseos!

*Manuel Guadarrama es maestro en políticas públicas y profesor universitario. Las opiniones expresadas en esta columna son personales y no reflejan la postura institucional.